TOPICOS DE ACTUALIDAD

I Congreso Internacional, Il Congreso Nacional en Cuidado Humano. "Dra. Rosa González de Gelvez", Valencia 18-20 de Junio 2008.

Recientemente se realizó en la Ciudad de Valencia en los espacios del Colegio de Abogados del Estado Carabobo, en el Salón Centenario y el Salón de Conferencia Auditorio "Eladio Alemán Sucre", el 1º Congreso Internacional, IIº Congreso Nacional en Cuidado Humano "Dra. Rosa González de Gelvez" organizado por la Comisión Coordinadora del Doctorado en Enfermería, Cohorte conjuntamente con la Escuela de Enfermería, de la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Universidad de Carabobo, en el marco de los 50 años de la reapertura de la ilustre Universidad de Carabobo, contando con la asistencia de numerosas personas, profesionales de la Enfermería, profesionales afines y estudiantes de pregrado y postgrado de las diferentes carreras de la Facultad. de la región y diferentes regiones del país, autoridades universitarias, resaltado por la presencia del Dr. Antonio Eblen, Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud.

El propósito y objetivos del Congreso estuvo enmarcado en fortalecer el Programa del Doctorado en Enfermería a través de la revisión epistemológica del concepto de Cuidado Humano desde sus diferentes dimensiones, así como promover el intercambio de conocimiento y experiencias integradoras de este tópico en la práctica, en los servicios de salud y la educación de Enfermería. Para ello, fueron presentadas conferencias magistrales por invitados internacionales y nacionales. Además de la producción científica resultante de las consideraciones parciales de los proyectos doctorales de las Doctorandas de la II Cohorte del Doctorado en Enfermería.

Las Conferencias magistrales más relevantes fueron: "Dolor y Placer" por el Dr. Antonio Eblen, (Venezuela), destacó la relación que hay entre sensaciones de dolor y placer, la necesidad del dolor como mecanismo de protección y supervivencia, y la relación entre los centros neurales de la nocicepción y los de placer, sus relaciones funcionales en eventos como la euforia, la sensación de bienestar y sus mecanismos y técnicas de activación para su aplicación en el cuidado humano, señaló que en la medida que tocamos, acariciamos, confortamos y hacemos sentir a los pacientes la amistad del equipo de salud estamos activando el sistema encefalinérgico, ratifica la importancia de la Neurofisiología para el cuidado humano con fundamentos científicos; "El Cuidado Humano, complejo y las mejores prácticas en Salud y Enfermería" por la Dra. Alacoque Lorenzini (Brasil), quien señaló que la construcción de nuevas prácticas de cuidado humano presupone una mirada a las organizaciones de salud, con perspectiva hacia los sistemas de cuidado, buscando un repensar de las practicas en el contexto de estas organizaciones y que el pensamiento complejo trae una nueva manera de concebir la acción y condición humana desde diferentes enfoques, por lo que se espera, una acción transformadora de las organizaciones dispensadoras de salud para un vivir más saludable.

"La Epistemología actual en la investigación científica" En la conferencia dictada por el Dr. Miguel Martínez Migueles (Venezuela), se resaltó la pertinencia de la epistemología actual con un enfoque transdisciplinario, transreligioso, transcultural y transpolítico, por lo que se hace necesario un paradigma sistémico, esto trae a reflexión que en todos los campos se tiene que la mayoría de los problemas no pueden tratarse tal como vienen planteados, ya que existen otros aspectos que influyen, tales como los problemas políticos, sociales, económicos; además menciona que el mundo en que vivimos se caracteriza por sus interconexiones, y que necesitamos un nuevo modelo de pensar, percibir y valorar, existiendo sinergia entre ciencia, ética y arte. "La Espiritualidad y el Cuidado Humano en Enfermería", la Dra. Amarilis Zambrano de Guerrero (Venezuela), abordó la espiritualidad como un recurso profundo y potente de sanación que tiene la persona, que se deriva de la vida interior y le permite a la persona estar en concordancia con su "yo", con los demás y con el entorno, reconociendo el significado espiritual de que la naturaleza y la humanidad son una unicidad.

La conferencia "Visión filosófica del Cuidado Humano y ética del respeto", a cargo del Dr. Víctor Martin Fiorino (Venezuela), mostró al ser humano como un intérprete, hermeneutas de la vida, centrados en ella, lo complejo puede ser visto de manera convergente como aporte a la vida, donde la idea del cuidado es mejorar a la persona en situación de necesidad, bienestar de la persona, su entorno y la plenitud de la vida, terapia integral del ser humano, se necesita reflexionar sobre el cuidado, entendiendo el cuidar como una experiencia de la condición humana como una experiencia existencial. el Dr. Jesús Leal (Venezuela), en su conferencia "Enfoque Critico- Dialéctico" resaltó que el cuidado humano debe comenzar con el respeto mutuo, especialmente en el ambiente laboral, reconociendo que es necesario cuidarnos los unos a los otros.

La conferencia "El Cuidado Humano, su impacto en el mundo globalizado" por la Dra. Yolanda Rodríguez (Venezuela) resaltó que el cuidado humano es la esencia en Enfermería, porque genera reflexiones, discusiones y estudios desde diferentes perspectivas y este proceso tiene múltiples implicaciones que modifican la calidad y el modo de vida de las sociedades y que en este mundo globalizado surge la necesidad de redefinir conceptos tales como el de salud, el cual se vislumbra como la salud global donde el cuidado humano es imperativo para promover la salud y la calidad de vida. Además de durante el evento se presentaron trabajos de investigación bajo la modalidad de carteles. Las memorias del Congreso próximamente serán publicadas.

Este Congreso tuvo como epónimo el nombre de la Dra. Rosa González de Gélvez, como homenaje póstumo a su trayectoria académica y científica, desde los inicios de nuestra Escuela, mujer considerada como un ser excepcional, por su calidad humana y vocación de servicio que definieron su vida entre nosotros. La Dra. Cira Bracho de López, en su intervención durante su semblanza, hizo un recuento de la vida de la siempre querida y recordada Rosa. Para tan significativo evento se nombraron como Miembros Honorarios del Comité Organizador a la Dra. Gladys Román de Cisneros, la Dra. Alacoque Lorenzini Erdman, la Dra. Amarilis Zambrano de Guerrero y el Dr. José Ramón López Gómez.

El Comité Organizador fue presidido por Ani Evies y Neris Ortega en la Vice Presidencia, la Secretaria Berta Guevara, la Comisión Científica coordinada por la Dra. Nelly Arenas y Dra. Amarilis Guerra, la Comisión de Finanzas estuvo bajo la coordinación de Fanny Barbera y Milagros Varón, la comisión de Marlene Maldonado acompañada por numerosos coordinada por profesores entre los que se destaca la participación de los docentes de nuevo ingreso de los diferentes departamentos de la Escuela de Enfermería, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad de Carabobo, la comisión de Publicidad fue coordinada por Haydee Morales, contando con miembros destacados del periodismo del ámbito universitario tales como la Lic. María Méndez y la Lic. Aminta Santiago, también se destaca la participación de Gladys Rivas, y por último la comisión de Protocolo la cual estuvo coordinada por Zoraida Carmona, donde se resalta la participación de la integrante de esta comisión, María Luisa Molano, quien coordino efectivamente a las estudiantes de diferentes años de la Carrera de Enfermería como oficiales de Protocolo del evento.

Los ponentes y participantes internacionales y nacionales resaltaron la importancia de continuar con eventos de esta naturaleza, haciendo llegar todos ellos palabras de exhorto para seguir realizando actividades de quinto nivel y felicitaciones al comité organizador por la organización de este I Congreso Internacional, II Congreso Nacional en Cuidado Humano.

Ani Evies Nelly Arenas Cira Bracho de López. Escuela de Enfermería, FCS-UC